

Un collectif représentatif du secteur de l'EEDD

L'éducation à l'environnement concerne tous les âges de la vie et se déploie dans le milieu de l'éducation formelle, non formelle et informelle. Elle vise à transformer nos manières de penser et d'agir dans nos relations à notre milieu et, principalement, dans nos relations les uns avec les autres. Pour ce faire, elle investit l'ensemble du réseau notionnel de l'éducation : formation, sensibilisation, prise de conscience, mobilisation, animation, interprétation ou médiation, information, vulgarisation et communication.

Elle ne consiste pas simplement à intégrer au sein des programmes d'enseignement des contenus (changements climatiques, objectifs de développement durable, etc.). Elle génère des méthodes d'enseignement et des cadres d'apprentissage interactifs, centrés sur les apprenant.e.s. Elle correspond à diverses pratiques et sous-domaines distincts qui ont tous pour objectif commun le développement d'une posture consciente et responsable vis-à-vis des enjeux socio-environnementaux.

Héritière des pratiques et des postures de l'éducation populaire et du domaine de la protection de la nature, le champ de l'EEDD couvre aujourd'hui un secteur vaste réunissant des acteurs, des modes d'actions, des formations et des emplois multiples, incontournables à l'heure d'une nécessaire stratégie de transition écologique collective, systémique et émancipatrice.

Au sommaire :

L'EEDD au coeur des enjeux
de transition écologique

PAGE 02

L'activité du CFEEDD

PAGE 03

L'actu des membres

PAGE 04

L'EEDD au coeur des enjeux de transition écologique

Le Comité National de la Biodiversité, instance d'information, d'échanges et de consultation sur les questions stratégiques liées à la biodiversité à laquelle le CFEEDD participe, a présenté la troisième Stratégie nationale biodiversité (SNB2030) durant l'été. Celle-ci doit être publiée à l'automne. Elle a pour ambition de stopper puis d'inverser en une décennie l'effondrement du vivant. Outre la réduction des pressions qui s'exercent sur la biodiversité et sa restauration partout où c'est possible, la SNB insiste sur la mobilisation des acteurs et des actrices en particulier en renforçant la formation des différentes sphères d'acteurs (élèves, élu.e.s, agents de l'État, entreprises, citoyen.ne.s) pour atteindre son objectif.

Le renforcement du volet formation dans tous les secteurs est aussi une recommandation partagée par le Haut Conseil pour le Climat qui a publié son rapport annuel 2023 en début d'été. Nous retrouvons enfin l'importance de ce levier souligné dans le volet « Éducation et Formation » du 2ème Plan National d'Adaptation du Changement climatique (PNACC) paru il y a quelques temps.

Il semble ainsi y avoir un consensus concernant l'enjeu transversal et majeur de l'EEDD pour accompagner la transition écologique. A nous, CFEEDD, de mettre en avant et promouvoir le tissu associatif professionnel développé qui agit déjà en ce sens depuis des années.

Dans le même temps, le gouvernement engage une réforme structurelle de la filière de formation professionnelle JEPS, prévoyant notamment l'abrogation du BP JEPS EEDD au profit d'un BP JEPS Animation généraliste. Les questions sont nombreuses tant sur la volonté de soutien de la filière, de la visibilité à venir des formations professionnelles spécifiquement liées aux métiers de l'EEDD, qu'aux modalités de concertation des parties prenantes dans la mise en œuvre de cette réforme.

Le Conseil d'administration du CFEEDD a ainsi décidé de s'engager dans les questions relatives aux formations professionnelles et aux métiers de l'EEDD. Le chantier débutera à l'automne et permettra à l'ensemble des membres du CFEEDD de participer à l'orientation de nos stratégies pour les mois à venir.



L'activité du CFEEDD

Une nouvelle gouvernance

Suite à la modification des statuts du CFEEDD le 15 juin 2023, l'Assemblée Générale a élu 11 de ses membres pour composer le Conseil d'administration du CFEEDD.

Pour le collège des réseaux régionaux d'EEDD : Ariena (représentant le GRAINE Champagne-Ardenne et LorEEN pour la région Grand Est), GRAINE Centre Val de Loire, GRAINE Nouvelle Aquitaine, GRAINE Occitanie et le Réseau d'éducation à l'Environnement en Bretagne (REEB).

Pour le collège des associations, fédérations, fondations et réseaux associatifs de niveau national : Ceméa, FNE, FRENE, Ifrée, LPO, Teragir.

Une feuille de route à renouveler

C'est l'un des chantiers en cours de la rentrée, le CFEEDD dessine sa feuille de route pour les années à venir et rencontre ses partenaires (OFB, MTECS) pour échanger à ce sujet.

Le volet formation et métier de l'EEDD, ainsi que les dispositifs d'engagement en faveur de la biodiversité occuperont une place importante des chantiers à venir

Service National Universel

Suite aux dernières annonces au sujet du label "classes engagées" pour la phase 1 du SNU, le CFEEDD a pris la décision d'annuler le webinaire prévu fin septembre sur les modalités de participation des associations EEDD au dispositif.

En effet, nous avons pour le moment peu d'informations sur ce nouveau label qui vient s'ajouter au séjour de cohésion classique pendant les vacances. Celui-ci risque certainement de modifier le contenu et le format des modules existants, ainsi que les modalités de participation des associations au volet biodiversité et développement durable.

Nous souhaitons toujours avoir la possibilité de réaliser ce temps de travail plus tard dans l'année, lorsque nous aurons plus d'informations sur les contenus et le cadre d'intervention des associations d'EEDD.

L'actu des membres



FabPéda anime un **groupe de travail national dédié aux personnels de l'éducation nationale** (inspecteur, conseiller pédagogiques, formateurs INSPE, etc.) sur la mutualisation de la conception de formation à la classe dehors qui explose. Déjà plus de 120 membres

<https://www.linkedin.com/feed/update/urn:li:activity:7101614578387533824/>

C'est la rentrée et avec elle l'automne qui pointe le bout de son nez. Et si c'était une bonne nouvelle ? Car qui dit automne, dit retour des plantations hivernales et donc de notre campagne **#JagisJePlante**

<http://r.mail.fnh.org/mk/mr/sh/7nVTPdZCTJDXOdE586aLPNahKGXC6nC/4V2ZA-I1T3Xv>



FONDATION
POUR LA NATURE
ET L'HOMME



Rejoignez l'**#OpérationHérisson** ! C'est un programme de recensement participatif géré par le mouvement FNE afin de recenser les hérissons en France hexagonale. En participant à cette étude, vous contribuez à améliorer les connaissances scientifiques sur la répartition de ce petit animal dans nos régions.

<https://fne.asso.fr/operation-herisson>

Retour sur les **31èmes Rencontres nationales des acteurs de l'ENE** du 26 au 30 août 2023 en Corrèze, organisées par le FRENE et l'association Voilco-Aster. 5 groupes sont partis en immersion pour se plonger dans le thème : « Sobriété et alternatives ». Les rencontres ont aussi été l'occasion de fêter les 40 ans du FRENE.

<https://frene.org/actualites/retour-rna23/>

Du 4 au 6 octobre à Paris auront lieu **les journées réseaux du FRENE**. Sont prévus deux jours de co-formation professionnelles à nos métiers, des modules destinés aux administrateur.rice.s, une journée collective tournée vers la stratégie et la représentation ainsi qu'une rencontre avec des représentant.e.s du Ministère de la Transition écologique et de la Cohésion des territoires.

Suite au séminaire de 2022, le FRENE et la FNES mettent en place le **Comité de Pilotage National Éducation Sensibilisation à la Santé Environnement** comprenant aussi RNF, Psychom, Tous Dehors France, des représentants des IREPS et des représentants des GRAINE. L'objectif de ce CoPil est de coconstruire un plan d'action national sur le sujet.



FRENE

L'actu des membres

Les **rencontres Régionales de l'EEDD** auront lieu les 23 et 24 novembre à côté d'Argentan (Orne), sur la thématique "Symbiose ta ville ! Quand l'urbain devient vivant". Les inscriptions sont lancées !

<https://graine-normandie.net/rreedd-les-inscriptions-sont-lancees/>



Fruit d'un partenariat entre trois réseaux d'éducation à l'environnement - GRAINE Occitanie, Tram'66 et Gée Aude - et le PNR Corbières-Fenouillèdes, les prochaines **Rencontres régionales éduquer dehors** auront lieu le 6 décembre à Rennes-le-Château. Au programme : immersion dans des pratiques pédagogiques, ateliers permettant de mieux comprendre le sujet et découvrir des initiatives, apports de connaissances pour nourrir sa réflexion et temps d'échanges entre acteurs de l'éducation dehors.

<https://graine-occitanie.org/rencontres-regionales-eduquer-dehors-0>

Rencontres régionales des acteurs de l'éducation à l'environnement du 2 au 4 novembre 2023 à Bibracte : 3 jours de temps collectifs pour partager, tester et mutualiser sur des pratiques pédagogiques, créer des liens et croiser les regards entre praticiens de l'EEDD et autres acteurs de l'éducation, de l'environnement, de la solidarité internationale, de la santé, et favoriser la dynamique de projet entre les participants.

<https://www.graine-bourgogne-franche-comte.fr/mise-en-reseau-des-acteurs/rencontres/>



L'association organise chaque année des **journées d'échanges thématiques** (biodiversité, déchets, manifestation éco-responsable, eau et littoral,...). Elles sont l'occasion de se rencontrer et de réfléchir ensemble aux enjeux et actions en lien avec l'éducation à l'environnement que nous souhaitons développer sur le territoire. En 2023, trois nouvelles journées d'échanges coordonnées par le GRAINE, seront organisées par des structures du réseau.

<https://graine-pdl.org/a-la-une/decouvrez-le-programme-des-journees-dechanges-2023/>

L'actu des membres

Rassemblement de volontaires en service civique sur la transition écologique :

les 10 et 11 juin 2023, la Ligue de l'enseignement Centre-Val de Loire et les associations Concordia et Unis-Cité ont organisé un rassemblement régional de 46 volontaires en service civique sur la transition écologique au Château de Thuisseau. Pendant ces deux journées, les jeunes ont notamment pu réaliser des activités, présenter leurs missions de SC et mutualiser des bonnes pratiques expérimentées entre eux. Cet événement s'inscrit dans le cadre du programme Transi'Terre visant à accompagner et former les jeunes pour renforcer leur engagement sur les territoires en faveur de la transition écologique.



EcoReactEu : un projet européen coordonné par la Ligue de l'enseignement pour accompagner les travailleurs jeunesse face à l'écoanxiété des jeunes. La Ligue de l'enseignement s'associe aux organisations européennes EkoGreece (Grèce), Arci (Italie), et l'université d'Utrecht (Pays-Bas) pour apporter une réponse pédagogique à l'éco-anxiété des jeunes à travers l'action des travailleurs jeunesse. Pendant trois ans, la Ligue de l'enseignement et ses partenaires travailleront ensemble à la création d'outils pédagogiques pour permettre à l'ensemble de la communauté éducative en Europe, de se familiariser avec les enjeux et les manifestations de l'écoanxiété, et de l'intégrer dans leurs contenus éducatifs.

Planète Sciences fête ses 60 ans ! Cette année correspond notamment à l'inauguration du premier espace des Sciences et de Découverte, tiers-lieu du territoire avec MédiaSciences, médiathèque scientifique de Grand Paris Sud.

En ouvrant ce lieu accessible à toutes et tous, Planète Sciences devient l'acteur privilégié de la stratégie de diffusion de la culture scientifique, numérique et technique telle que portée par Grand Paris Sud au profit de ses 23 communes, et par la Ville d'Evry-Courcouronnes, notamment dans sa démarche de Ville Apprenante de l'UNESCO.

<https://www.planete-sciences.org/national/2023/07/26/4451/>

